

2012 POUR UN PACTE SOCIAL LE MANIFESTE

NOUS VOULONS UN PACTE SOCIAL

Notre modèle de développement traverse une crise durable qui engendre la montée des inégalités et de l'exclusion sociale. Nombre de nos concitoyens éprouvent un sentiment d'injustice et d'impuissance, parfois d'abandon, qui se manifeste par le repli sur soi voire le renoncement.

L'idée que les grandes décisions se prennent sans eux et parfois contre eux constitue un défi pour les forces politiques démocratiques, mais aussi pour tous les acteurs de la société civile.

Il y a là un facteur d'affaiblissement de la démocratie, une remise en cause des raisons profondes du « vivre ensemble » et un terrain favorable à tous les populismes.

! Nous, associations environnementales, de solidarité, de développement..., organisations syndicales et professionnelles, mutuelles, mouvements de jeunesse..., forces de la société civile, refusons cet affaiblissement démocratique.

! Nous sommes déterminés à redonner confiance et espoir en un avenir commun que nous voulons juste et solidaire.

Les élections présidentielles et législatives sont un temps fort de démocratie. Les transformations profondes qui doivent être menées seront possibles si toute la société est en mouvement, si tous les citoyens se sentent impliqués. Les défis immenses que nous avons à relever supposent un vrai renouveau démocratique. Toutes les forces de la société civile doivent s'y investir.

! Nous sommes convaincus qu'il est de notre responsabilité d'éclairer les débats, d'apporter des repères et de tracer des perspectives.

! Nous sommes résolus à faire entendre notre voix pour que les préoccupations de nos concitoyens soient au centre du débat public.

Par ce manifeste, nous voulons être partie prenante dans les choix cruciaux qui vont être faits.

! Nous voulons que soient tirés les enseignements de la crise que nous connaissons.

! Nous voulons que soit mis fin aux dévoiements du système financier et que soit réellement engagée une régulation des marchés financiers et de leurs acteurs.

! Nous voulons une Europe forte, fière de son modèle social, une Europe capable d'œuvrer ensemble et qui se mette en situation de retrouver sa légitimité aux yeux des citoyens.

! Nous voulons que l'Union européenne crée les conditions d'un développement économique, social et environnemental, et impulse de grands projets d'investissement, vecteurs de compétitivité, de création d'emplois et de progrès social qui redonnent sens et vigueur au projet européen.

Notre modèle de développement est devenu inégalitaire et insoutenable pour la pérennité de la planète et de ses habitants.

Par ce manifeste, nous voulons promouvoir un nouveau modèle de développement plus juste et plus solidaire, soucieux de préserver les ressources naturelles, de lutter contre la précarité énergétique et d'assurer le bien-être de tous.

! Nous voulons que soit assuré un accès aux soins de qualité pour tous les citoyens tout au long de leur vie, sur l'ensemble du territoire.

! Nous voulons que soient mis en débat les enjeux et les choix de nos politiques énergétiques ainsi que les modalités des transitions à opérer.

! Nous voulons que la priorité absolue soit donnée à la recherche et à l'innovation pour créer de nouvelles richesses et soutenir la compétitivité économique.

La crise frappe plus lourdement nos concitoyens en situation précaire, particulièrement les jeunes. Les difficultés qu'elle provoque conduisent certains à la culpabilisation des plus fragiles et à la remise en cause de la solidarité.

Par ce manifeste, nous voulons un modèle de développement respectant la dignité de chacun et favorisant l'intégration de tous dans notre société.

- ! Nous voulons que l'École soit considérée comme un investissement, et pas seulement comme un coût. Par la qualité des contenus de formation favorisant l'alternance et l'ouverture sur la vie, elle doit donner à tous les jeunes la place à laquelle ils ont droit dans la société.
- ! Nous voulons que l'accent soit mis sur l'emploi de qualité, les conditions de travail et la sécurisation des parcours professionnels.
- ! Nous voulons redonner sens au travail facteur de formation, d'intégration, d'accomplissement et d'émancipation de chacun avec la conviction que nul n'est inemployable.
- ! Nous voulons plus de logements sociaux et un encadrement rigoureux des loyers, pour que l'accès au logement devienne un droit effectif pour tous.
- ! Nous voulons que soit maintenu un haut niveau de protection sociale fondé sur une solidarité renouvelée.

Dans un monde ouvert où règne une interdépendance accrue entre les peuples, cohésion sociale et compétitivité doivent pouvoir s'articuler harmonieusement.

Par ce manifeste, nous voulons que la solidarité se traduise par des efforts équitablement partagés.

- ! Nous voulons que l'impôt retrouve progressivité et légitimité.
- ! Nous voulons que soient débattus les priorités, le sens et les modalités de l'intervention publique.
- ! Nous voulons que la réduction des déficits publics préserve la cohésion sociale et que les services publics en demeurent les garants.

Parce que nous sommes conscients de la gravité de la situation et que nous avons la volonté d'être partie prenante des changements importants à venir, par ce manifeste :

- ! nous voulons un grand débat public sur les réformes indispensables pour que les valeurs de justice et de solidarité demeurent le socle de notre cohésion sociale ;
- ! nous voulons qu'aux côtés de la démocratie politique, ceux qui font vivre la démocratie civile et sociale soient associés à l'élaboration des lois qui nous gouvernent ;
- ! nous voulons que la méthode d'élaboration des choix économiques et sociaux, des régulations et des règles qui en découlent soit le fruit d'une large concertation et permette de dégager les consensus nécessaires.

Pierre-Yves Madignier
ATD QUART MONDE

François Chérèque
CFDT

Baki Youssoufou
CONFÉDÉRATION
ÉTUDIANTE

Claude Fischer
CONFRONTATIONS
EUROPE

Jacques Moreau
EUROPE ET SOCIÉTÉ

Bruno Genty
FRANCE NATURE
ENVIRONNEMENT

Jean-Michel Ducomte
LA LIGUE DE
L'ENSEIGNEMENT

Étienne Caniard
MUTUALITÉ
FRANÇAISE

Luc Bérille
UNSA

2012
LE MANIFESTE
POUR UN
PACTE
SOCIAL

Par ce manifeste, nous interpellons les responsables politiques pour que soient posées les bases d'un Pacte national solidaire porteur d'espoir pour nos concitoyens.

Par ce manifeste, nous nous engageons à prendre toutes nos responsabilités sur la base de nos valeurs communes et sur les actions que nous menons au quotidien dans nos associations, organisations syndicales, mouvements de jeunesse...

Le Forum de la société civile, qui se tiendra les 10 et 11 mars 2012, sera l'occasion de nous mobiliser pour soutenir l'ambition de ce manifeste.